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人 物

中青报·中青网记者 蒋肖斌

上海市长宁区愚园路 1112 号，一间 9
平方米的绿色小屋，在今年夏天开了一间

“故 事 门 市 部 ”。 小 屋 的 前 身 是 一 家 水 饺

店，再早些时候是弄堂口的一个门岗亭。

就像愚园路，一条百年老马路，曾经是与

霞飞路齐名的上海“上只角”，在 20 多年

前 破 落 过 ， 现 在 则 成 了 名 声 在 外 的 网 红

街。

梳 着 一 头 脏 辫 的 “ 本 土 歌 手 ” 汤

木，坐镇故事门市部担当“店主”。每个

人 都 可 以 走 进 这 里 ， 用 自 己 和 愚 园 路 有

关 的 故 事 ， 与 他 换 一 段 旋 律 ， 或 者 换 一

杯酒。

一天早上，汤木遇到一个 57 岁的阿

姨 ， 烫 着 “ 包 租 婆 ” 式 的 卷 发 、 穿 着 睡

裙 ， 叼 着 香 烟 。 在 交 谈 中 ， 阿 姨 告 诉 汤

木，她的娘家就在愚园路，30 多年前的

她年轻貌美，有很多男生追求，她最终选

了一个长相普通但真心对她好的男孩，嫁

到了昌里路，和丈夫一起开了一爿小店，

现在常回愚园路来陪陪老母亲⋯⋯

后来，汤木“回报”了这位阿姨一首

歌：“街角处有位阿姨，叼着香烟拿着手

机 ⋯⋯ 她 说 她 30 年 前 前 凸 后 翘 美 若 天

仙，后来她选择了爱情嫁到了愚园路开小

店。弄堂阿姨，她活得很是洒脱，她说现

在的年轻人他只懂工作不会生活。弄堂阿

姨，她想成为包租婆，她说现在的年轻人

他没有梦想一定是脑子瓦特 （上海方言：

坏掉） 了⋯⋯朋友，三五吃伐？”汤木觉

得，阿姨这个“上一届”年轻人，懂生活

又潇洒。

故事门市部，是成立于 2019 年 3 月的

社区营造团队“社趣更馨”打造的项目。

去年夏天，故事门市部还叫故事商店，汤

木记得，10 月初，一个老人在故事商店

门口停下自行车，讲了一个他的故事：

“我出生在原来的公安宿舍，也就是

现 在 的 愚 园 公 馆 。 本 来 在 愚 园 路 安 西 路

口，是一家卖烧酒的店，招牌是关公的形

象，广东人开的，酒香很远就可以闻到。

以前还有人会牵一匹 白 马 来 卖 马 奶 。 马

上 系 着 铃 铛 ， 听 到 叮 叮 当 当 的 声 音 就 知

道 他 们 来 了 ， 要 买 的 人 就 会 从 家 里 拿 杯

子 出 来 ， 挤 一 杯 马 奶 回 去 煮 。（上 世 纪）

60 年 代 ， 有 一 年 春 节 前 后 ， 愚 园 路 修

路 ， 整 条 路 都 被 挖 了 起 来 ， 车 子没有办

法走，持续了有一两个月的时间。慢慢地

就有各种各样的小摊贩来这里摆摊，三教

九流的东西什么都有，有拉洋片的、卖年

画的、看手相的、打麻雀的、变魔术的、

卖小玩具的⋯⋯”

这样的人、这样的故事、这样的讲故

事场景，愚园路的老居民产生了一种身份

认同——这里不仅是网红街，更是自己的

家。“社趣更馨”负责人许引兰说，在故

事商店为期两个月的运营里，有很多这样

的 老 居 民 来 访 ， 有 的 甚 至 从 杨 浦 远 道 而

来 。 后 来 ， 故 事 商 店 选 取 了 收 集 到 的

2000 多个故事中的 101 个，整理成书 《故

事发生在愚园路》。

去年秋天，故事商店歇业后，汤木又

回到愚园路上的音乐工作室工作，成了一

个普通的上班族。他好多次听到路人谈起

故事商店，“哪能勿开啦”？汤木觉得，有

些东西丢了挺可惜，而音乐的表达会更有

情感的力量。于是今年夏天，故事门市部

回来了。“门市部”的新名字，自带怀旧

色彩。每次有人讲了一个好故事，汤木就

把 歌 词 写 在 纸 上 ， 装 进 信 封 ， 用 火 漆 封

口，郑重地交给讲述者。

作 为 上 海 永 不 拓 宽 的 64 条 马 路 之

一，“愚园路历史风貌街区”的保护性开

发 要 求 引 入 生 活 、 艺 术 跨 界 融 合 的 新 业

态。但当改造如火如荼、老街也变得越来

越文艺的同时，老街居民吃惯了的豆浆油

条馄饨小店，也逐渐被人均好几百的高档

餐厅取代。

故事商店其实在回答一个问题：网红

街在不断更新迭代成为旅游胜地和城市地

标后，能给仍住在这里的本地居民带来什

么？如何解决精致化街区与“烟火气”社

区之间的矛盾？“社趣更馨”团队开启的

包 括 故 事 商 店 在 内 的 “ 社 区 微 更 新 ” 计

划，正是想让游客和居民能“玩”到一块

儿，当然“玩法”也不止一种。

愚 园 路 1088 弄 宏 业 花 园 入 口 处 ， 坐

落 着 一 家 愚 园 公 共 市 集 。 它 的 二 楼 由 粟

上海社区美术馆、LUNA DANCE STU⁃
DIO 和 弥 金 画 廊 组 成 —— 听 上 去 就 是 文

艺青年爱逛的；它的一楼则充满了真正的

“烟火气”——一家社区食堂，不仅有上

海人最喜欢的油条、豆浆、粢饭，还有西

北小吃、面馆等，真是“一楼柴米油盐、

二楼诗和远方”。

不仅如此，愚园公共市集还将愚园路

上原本因经营不规范面临取缔，却是把老

百姓日常生活不可或缺的修鞋、修伞、配钥

匙、裁缝等摊位都吸纳进来，只收取低廉的

租金，摊主们也保持原来的低价服务。

长宁区文化和旅游局党组书记康文华

说，愚园路作为一个历史风貌街区，无论

是居民还是游客，都要能在这里找到舒适

的地方。而对原住居民来说，他们享受柴

米 油 盐 生 活 便 利 的 时 候 ， 其 实 也 在 关 注

“ 诗 和 远 方 ”， 两 者 缺 一 不 可 、 并 行 不

悖。”于是，这里的老住户们有了一种新

的生活体验：吃完热腾腾的早餐，拎着新

鲜买来的小菜，到楼上看看画展、买点上

新的文创产品，回家之前还能捎上刚擦得

锃光瓦亮的皮鞋。

许引兰说，最初选定这个地址，是被

宏业花园里一棵大树下一个开了 17 年的

老修鞋铺吸引，摊主的爸爸就是修鞋的，

已是两代人，而且这里总能引来居民聚一

起“嘎讪胡”（上海方言：闲聊）。

“ 可 能 在 很 多 年 轻 人 或 者 游 客 眼 中 ，

愚园路是一个网红地标，但城市公共文化

最终是为人服务的，愚园路首先属于这里

的居民。我们这些年一直在做的事情，是

想让本地居民有越来越多的参与权、话语

权 ， 让 他 们 有 身 份 认 同 ， 有 贡 献 也 有 收

获。”许引兰说。

最近去愚园路，寸土寸金之地还能看

到一片 130 平方米的绿植，种着兼具美观

与食用价值的植物，已经被周边居民、商

户纷纷认领。有人看到了自然，有人觉出

了浪漫，也有人咂摸出了不远的将来的那

罐 罗 勒 酱 。 今 年 春 天 时 ， 这 里 种 的 是

3000 株 油 菜 花 ， 附 近 居 民 走 过 路 过 ， 常

常发表“专业”意见，“这个东西我们老

年人太了解了”“你这个花准确来说是白

菜型油菜花”⋯⋯

汤木为此即兴创作了一支作品 《一方

美好》，歌中唱道：“还记得小时候的大树

下，大院里面种着小黄瓜，亲手给你摘一

朵小黄花⋯⋯和以前一样坐上了 20 路公

交 ， 每 天 准 时 上 下 班 ， 在 愚 园 路 口 下 了

站⋯⋯我看见五颜六色儿的小花儿 （笃笃

笃，卖糖粥，三斤胡桃四斤壳） ⋯⋯”

据 最 新 消 息 ， 按 照 居 民 们 的 需 求 ，

继 罗 勒 丰 收 之 后 ， 秋 葵 、 胡 萝 卜 也 将 陆

续播种。

我有故事门市部，你有故事吗？

中青报·中青网记者 沈杰群

电影 《八佰》 的编剧之一胡坤，和这

个故事的缘分始于 7 年前。

2013 年 ， 导 演 管 虎 找 到 胡 坤 ， 表 示

想创作这段历史故事。胡坤问他：“你想

怎么做？”管虎又把这个问题抛回去：“你

想怎么做？”胡坤说：“之前台湾拍过这个

题材，是以谢晋元为主角的，如果这次还

是 以 谢 晋 元 为 主 角 ， 那 我 就 没 有 任 何 兴

趣，我想写小人物。”

日前，编剧胡坤接受中青报·中青网

专访。身为 《八佰》 最早阶 段 的 创 作 者

之 一 ， 胡 坤 说 ， 从 小 人 物 入 手 ， 一 直 是

他 更 倾 向 的 创 作 思 路 。 他 觉 得 ， 聚 焦 于

写一个伟大人物的“宏大叙事”，这样的

写法不太有新意，更无法吸引他。“这个

人 物 前 面 闪 着 光 ， 中 间 闪 着 光 ， 最 后 还

闪 着 光 ， 其 实 它 的 光 是 黯 淡 的 ， 观 众 是

不 太 相 信 的 。 李 碧 华 有 句 话 说 ， 再 坚 强

的 人 在 面 对 枪 口 的 那 一 刹 那 ， 总 有 一 丝

丝的寒意吧？”

胡坤相信，若是能写出一个人身上那一

丝丝的“寒意”，以及最后依然选择舍身成仁，

那么这样的表达一定是真实和动人的。而事

实上，管虎的想法和胡坤不谋而合。

胡坤说，对于《八佰》这部电影，他最大

的遗憾是当初自己做完了《八佰》的一稿，

之后没有继续和管虎他们一起重新打磨剧

本。“在那个时间段和工作过程中，我尽力

了 。我 经 常 说 ，一 句 话 一 出 口 就 有 它 的 命

运，更何况是一个剧本一个戏。观众看到这

个电影，有人喜欢，有人不那么喜欢，或很

不喜欢，这个作品已经有它自然的生命力

了，那就任人评说，见仁见智”。

作为电影 《东京审判》《良心》 的编

剧，胡坤接项目很“挑”。“比方说一个 40 集

的剧，要求半年出剧本，这种戏我是从来不

接的，因为那是违反创作规律的，出来一定

不是精雕细琢的作品。过早生下的‘孩子’

很可能娘胎里会带病”。

今 年 夏 天 的 大 热 网 剧 《隐 秘 的 角

落》，获得无数好评，胡坤担任这部剧的

剧本策划。“基于对这个题材的热爱，再

加 上 我 特 别 喜 欢 这 个 团 队 ， 在 他 们 身

上 ， 我 看 到 了 刚 从 电 影 学 院 毕 业 时 我 自

己 的 影 子 —— 真 的 想 出 好 东 西 ， 有 那种

不放弃的劲头和精神，所以我决定加入这

个团队”。

中 青 报 · 中 青 网 ： 7 年 前 开 始 创 作

《八佰》 故事时，构建人物角色你有怎样

的标准？哪些角色是最早走到你心里的？

胡坤：我创作人物标准其实就一个：

真实，有血有肉，让观众觉得不违和，有

共鸣，能够理解他。然后人物得有质变，

刚开始这些人物可能是自私、怯懦的，甚

至有想当逃兵的，每个人都不完美，但到

最后他完成了一个质的转变。

最 开 始 走 进 我 心 里 的 角 色 是 “ 小 湖

北 ”， 和 欧 豪 饰 演 的 “ 端 午 ”。 当 时 管 虎

提 议 ， 说 我 可 以 去 一 趟 成 都 ， 看 一 看 建

川 博 物 馆 。 去 了 之 后 ， 我 看 到 一 个 童 子

军 被 俘 虏 的 照 片 。 那 个 孩 子 圆 头 圆 脑

的 ， 都 没 有 枪 高 ， 身 上 挂 着 水 壶 和 一 些

杂 物 。 我 就 想 这 个 孩 子 后 来 怎 么 样 了 ？

如 果 被 处 死 是 在 哪 年 ？ 如 果 活 了 又 是 什

么 命 运 ？ 这 对 《八 佰》 里 “ 小 湖 北 ” 这

个人物有一个触发。后来我回来做人物，

就想到做一个“小湖北”跟“端午”这样

表兄弟的关系。

在成人军队里，那样小的小孩是被照

顾和保护的。毕竟小孩子不懂战争是什么，

他只是被时代裹挟着进了四行仓库，到最

后他终于明白战争是什么了，也隐约知道

了民族大义是什么，最后他选择留下来。

中青报·中青网：无论是 《八佰》 还

是 《隐秘的角落》，对人性深刻而精准的

书写都是打动观众的地方。你认为挖掘人

性的关键是什么？

胡坤：关键要素就是你在做这个人物

的时候，你要刻画他的转变。他人性的转

变，从起点到终点你要弄清楚。就是三要

素：为什么？怎么做？做什么？一个胆怯

的人，最后变成一个勇敢的人；一个自私

的人，相对来说变成了一个无私的人，这

就是一个人物的起点到终点。那这之间他

经历了什么？他怎么能从这个点到那个点

的？中间的过程很关键。

中青报·中青网：这些年创作心境上

有过哪些改变？

胡坤：心境肯定有变化。年轻时候的

那种热血，慢慢经历过很多挫折、否定、

怀 疑 和 轻 蔑 ， 经 历 过 各 种 各 样 的 困 境 之

后，要么你被那些东西击溃，要么你会更

清醒和更坚定。做这行还是基于热爱，因

为热爱才能坚持下来，所以我心态会更平

和一些，更从容一些了。

另外会 更 成 熟 一 些 ， 简 单 来 说 ， 就

是 回 到 创 作 的 原 点 。 前 几 年 很 多 热 钱 进

到 这 个 行 业 ， 很 多 人 都 在 抢 资 源 、 抢 机

会 ， 资 本 就 会 有 要 求 。 而 我 觉 得 ， 你 一

定 得 热 爱 这 个 作 品 ， 如 果 不 热 爱 它 的

话 ， 你 是 没 有 创 作 冲 动 的 ， 那 种 我 不 热

爱的题材，不管出多少钱我也是不接的。

最 重 要 的 ， 你 的 作 品 要 对 得 起 自

己，对得起观众，对得起编剧这个职业。

创作者要看长远，别只看眼前。

《八佰》编剧胡坤：写出小人物身上那一丝丝“寒意”

中青报·中青网记者 蒋肖斌

劳伦斯·许小时候的职业理想并不是

服装设计师，而是“唱戏”。因为戏曲舞台的

华丽深深地吸引了他，“我喜欢舞台上的那

种绽放”。他还打小“嘚瑟”，喜欢穿得和别

人不一样。某个炎热的夏季，他把家里的四

季衣服都翻了出来，按照自己的搭配层层

叠叠地穿在身上，还走上了大街，结果这

场“秀”被父亲一个巴掌拍醒了，“你知

道 冷 热 吗 ”！ 多 年 后 ， 劳 伦 斯 · 许 觉 得 ，

衣服只分场合，不分季节。

长大后，他真的看到别人贯彻了这一

理念：在电影节的红毯上，无论多冷，明

星们的礼服绝不会臃肿；夏季拍冬天的戏

时，天再热演员也得穿着棉袄。

劳 伦 斯 · 许 还 是 个 十 几 岁 孩 子 的 时

候，按照一本名叫 《青岛裁剪》 的书上的

方式，为姐姐做了一件旗袍，这是他人生

中第一件“高定”作品。姐姐穿上后，骑

着自行车上街“嘚瑟”，为弟弟走人生的

第一场“大秀”。然而没多久，旗袍就被

绞 进 了 自 行 车 轮 ， 破 了 一 个 大 洞 ，“ 大

秀”就这样匆匆结束。这件旗袍至今还保

留在他的工作室里。

这 是 他 与 青 岛 最 早 的 缘 分 。 前 缘 再

续，8 月 28 日晚，在为期 5 天的 2020 青岛

国际影视设计周的开幕秀“琅琊”上，劳

伦斯·许与另外两位设计师联袂呈现“发

生”“追远”“花神”三幕作品，中西合璧

是最大的特色。

大部分人知道劳伦斯·许的名字，是

因 为 他 的 高 定 ， 为 明 星 打 造 红 毯 礼 服 。

2005 年 ， 他 为 张 静 初 设 计 柏 林 电 影 节 的

“孔雀”礼服，一战成名；此后，包括范冰

冰在戛纳的“东方祥云”龙袍礼服、周韵

在威尼斯的云锦礼服、闫妮在柏林的“梅

花三弄”晚装⋯⋯这些“名作”都出自他

手。2013 年，劳伦斯·许成为被邀登上巴

黎 高 定 时 装 周 的 首 位 中 国 设 计 师 ， 之 后

“绣球”“敦煌”“山里江南”等系列作品，

陆续亮相时装周，享誉欧洲。

劳伦斯·许在十几年前就笃定地走着

“中国风”。只是在最初，这并不流行，但他

没有放弃；如今，“中国风”成为一种潮流，

他觉得更需要沉下心来的匠心精神。

在接受中青报·中青网记者独家专访

时，他却透露：“其实我真正的身份是影

视造型设计师，我为 20 多部影视作品设

计过造型。”

劳 伦 斯 · 许 的 第 一 部 戏 是 2005 年 上

映 的 电 影 《花 腰 新 娘》， 剧 中 主 角 是 彝

族。“那时候我还不懂什么叫拍电影，第

一次知道戏服不一定是新的，要去做旧，

让 它 贴 合 剧 情 ， 有 历 史 的 痕 迹 ， 如 果 太

新，在镜头里反光，就失去了质感。”

走 上 影 视 造 型 设 计 道 路 后 ， 劳 伦

斯 · 许 的 第 二 部 戏 《芳 香 之 旅》 和 第 一

部 截 然 不 同 ， 故 事 背 景 是 上 世 纪 60 年

代 。“ 好 多 人 认 为 我 是 一 个 时 尚 设 计 师 ，

怎 么 可 能 做 那 个 年 代 的 设 计 ？ 但 在 我 的

概 念 里 不 是 这 样 的 ， 我 认 为 每 个 时 期 、

每 个 年 代 都 有 它 的 闪 光 点 ， 都 有 一 种 对

美 的 展 现 。 那 个 年 代 追 求 ‘ 高 大 肥 美

壮’，衣服没有太多腰身，是一个精神气

非常足的年代”。

让劳伦斯·许印象最深刻的是和导演

姜文合作《太阳照常升起》，“这部戏真真切

切地点亮了我的电影造型生涯”。姜文对美

的追求是固执的，近乎严苛，为了做片中周

韵穿的“鱼鞋”，劳伦斯·许费尽周折。

什么是“鱼鞋”？没人见过，姜文的描

述又是高度概括的，“长得像鱼的鞋子”，劳

伦斯·许最初在北京做了一双，姜文干脆利

落地说，不行；他又拜托自己会绣花的母亲

做了一双，姜文说，不行。这时，劳伦斯·许

想到一个地方——贵州三都水族自治县，

有一种特别的刺绣叫马尾绣，“我们要追

求陌生感、奇异感，我就去那里找”。

到了之后，劳伦斯·许住进了一个粮

仓——在那个山里的村子，能腾出住人的

地方也只有粮仓了。粮仓就粮仓吧，晚上还

有老鼠在他身上跳来跳去；没地方洗澡，有

一天村长儿子带他走了二三里路，来到一

个湖边，月光下，波光粼粼，很美——也很

深，“40米深的湖，我终究没敢下去洗”⋯⋯

终于，劳伦斯·许带着马尾绣的“鱼

鞋”去见了姜文，并没有苦尽甘来，还是

不行，不仅不行，姜文还要求他从大到小

得 做 出 13 双 一 模 一 样 的 。 经 过 多 轮 反

复 ， 甚 至 用 上 了 在 绣 娘 中 “ 悬 赏 ” 的 方

式 ， 劳 伦 斯 · 许 最 终 完 成 了 这 个 任 务 ，

“电影中一个非常渺小的、观众都没太注

意的道具，可能是设计师团队呕心沥血的

结果”。至于“鱼鞋”长什么样？大家可

以去电影里找找看。

近年来，观众对古装戏的服化道越来

越关注，一些制作精良的影视剧也都称自

己“还原历史”。尊重历史史实和迎合现

代审美之间如何平衡？劳伦斯·许认为，

首 先 要 尊 重 历 史 。“ 我 最 近 在 拍 一 个 戏 ，

故事背景是魏晋南北朝，服装面料用的是

四经绞罗，其实我们现代更常用的是二经

绞罗，但这在当时尚未出现。对影视剧的

服饰可以做艺术加工，但不能违背历史，

不能把观众带跑偏”。

“现在观众的审美越来越高，也越来越

挑剔。影视服装在色彩搭配等方面越来越

用心，细微的色彩变化，就能给观众带来不

一样的感受。”劳伦斯·许说，早年间，人物

造型设计和服装设计归属于“美术组”，现

在已是一个极其重要的独立部门。

“ 服 装 是 一 种 礼 仪 ， 也 是 一 种 生 活 ，

为适合的场合去穿，为自己的适合而穿。

年轻一代的孩子很多都特别会穿，他们是

时尚的未来，我觉得青岛也会变成一个真

正的时尚之都。”劳伦斯·许说。

设计师劳伦斯·许：衣服只分场合，不分季节

□ 韩浩月

看完 《信条》 走出影院，会有一种恍

惚感，由黑暗的影厅乍一进入白昼，会造

就这种感觉，而 《信条》 这部特别的电影

将此强化了，倒流的时间，转换的空间，

会让刚被壮观的画面与轰鸣的音乐轰炸过

的大脑，处在混沌的状态。

不必纠结于 《信条》 看不看得懂，不

妨用一条虚拟的分界线，将它一分为二：

想要全部了解影片所表现的祖父悖论、时

间钳形运动、逆熵等，是困难的，哪怕补

习完高等物理也不见得能立刻知道诺兰的

全部意图，况且还有多线回环叙事这个电

影创作技巧竖在那里。90%以上的观众无

需去看网上流传的图解，因为看完之后仍

然不会多明白几分。

但想要确定影片的故事类型与线索则

容易多了，它有一个谍战片的结构，特工

在搭档的配合下，阻止一名疯狂的富翁想

要毁灭世界的阴谋，谍战片的爆炸、枪击、

追车、最后一秒、阴谋与圈套等要素俱全，

且简单明了；它还有一条情感片的副线，丈

夫“虐妻”与妻子的“反杀”，还有点缀其中

的“母子情深”，使得《信条》的情感戏被戏

称为“俗套的家庭婚恋片”。

《信条》 让部分观众觉得不满意，不

在于自己的智商遭到了挑战，而在于电影

的文戏部分实在无聊。长达两个半小时的

电影如同一座巨大的沙碉，把支撑它的物

理名词抽掉之后，会瞬间垮塌。诺兰对于

概念的迷恋与对技术的崇拜有多深，他对

故事的态度就有多草率。

如果 《信条》 的拍摄动机最初被定义

为科教电影，那完全没必要再随意拉一个

故事来匹配它，去掉影片的谍战与情感成

分，单独让演员们投入地诠释如何回到过

去面对“已经发生的无法更改”这个宿命

并反复推演，会让影片更具观赏性。

《信条》 的公映让诺兰 10 年前的 《盗

梦 空 间》 再 次 被 频 繁 提 起 ，《盗 梦 空 间》

之所以没有被拍成 《信条》，是因为前者

饱含着哲学思考与梦调和之后形成的浓稠

“汁液”，这使得影片显得丰满，而后者在

哲学层面的表达则弱了许多，没留有充足

的讨论余地。《盗梦空间》 的成功，当然

还有莱昂纳多在人物设定与表演上的立体

与丰富，相比之下，《信条》 里的约翰·

大卫·华盛顿更像是个“工具人”。

设备与技术的不断升级，在改变着电

影 ， 近 百 年 “ 故 事 至 上 ” 的 电 影 创 作 理

念，已经在众多创作者的冲击下变得摇摆

不 定 ， 观 众 也 逐 渐 接 受 了 一 部 作 品 “ 概

念、故事、技术”俱佳才算“好电影”的

观念，因为这样的作品意味着，不仅可以

看到作为魅力核心的故事，还可以体验到

精神与视觉、听觉等多重层面的冲击。电

影 的 互 动 性 质 越 强 ， 越 能 博 得 观 众 的 喜

爱，只讲故事——这种单一文本的输出方

式，似乎难以让观众感到满足了。

然而，当一部电影凭借概念先行、技

术轰炸，并裹挟着智商碾压的态势翩然而

至 时 ， 避 免 不 了 会 有 观 众 感 到 ， 缺 乏 了

“故事”这个古老的文本魅力，电影仍然

缺乏最原始、最朴素的吸引力。

《信条》 的公映会让人思考究竟什么

内容才算是电影的故事。《信条》 对于时

间与空间的看法与表达，可以当作故事，红

军与蓝军的错时、一正一反的行进与攻击，

用画面刻画出来也算故事，但这些“故事”

永远只能起到“外壳”作用，电影的故事核

心，永远应该是讲述人，人类的孤独，人性

与情感的复杂，悲喜剧的强烈冲突⋯⋯电

影技术方面的敷衍，很容易被观众识破，同

样 ，在 故 事 方 面 的 敷 衍 ，也 容 易 被 观 众 发

现 ，《信 条》 难 以 让 更 多 的 人 感 到 满 意 ，

恐怕就在于诺兰在一方面过于专注，而在

另一方面则没那么用力了。
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诺 兰 对 于 概 念 的 迷 恋 与
对 技 术 的 崇 拜 有 多 深 ， 他 对
故事的态度就有多草率。

劳 伦 斯 · 许 印 象 最 深 刻
的 是 和 导 演 姜 文 合 作 《太 阳
照 常 升 起 》。 什 么 是 “ 鱼
鞋”？没人见过，姜文的描述
又是高度概括的，“长得像鱼
的鞋子”。

劳伦斯·许 （右一） 在 2020 青岛国际影视设计周的开幕秀“琅琊”。

再 坚 强 的 人 在 面 对 枪 口
的那一刹那，总有一丝丝的
寒意吧？

如 何 解 决 精 致 化 街 区 与
“烟火气”社区之间的矛盾？

左 图 ： 愚 园 路

上 种 的 一 片 “ 可 食

用 ” 绿 植 。 右 图 ：

故事门市部。
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